
《与神同行》 

母亲最大的礼物 
 

 

母亲的天性就是施与，就是付出，这是与生俱来的。试想，一个做妻子的，把自己没有保留

的给了丈夫，为了传宗接代而有了孩子；而在怀孕期间，做母亲的又要特别小心，去保守还

在腹中的骨肉。到十月怀胎期满之后，做母亲的又经历着极大的痛楚，把孩子生下来。之

后，在漫长的岁月中，她要付出所有的一切在孩子身上，抚养他，陪伴他，使他健康的成

长，而同时她还得照顾丈夫。无论你到那里去，你所看见的母亲，都有这个天性，就是乐意

施与，甘心付出。到底作为一个母亲，她所给孩子最大的礼物是什么呢？今天我要分享的信

息，就是“母亲的最大礼物”。 

 

今天我们要看的经文，是在提后 1 章，就我们看 1-7 节，这里讲到一位外祖母和一位母亲，

他们对一个年青人一生所带来的影响。这个年青人，就是提摩太，当时保罗挑选了他去作为

自己传道的伙伴，和他一起同工，这信是保罗写给提摩太的，也是保罗在世所写最后的一封

信，可以说是保罗的绝笔书。保罗在信里教导提摩太该怎样作主的工人，他也以自己的经验

去和提摩太分享。 

 

我们来看提后 1 章，1-7 节的记载，经文说：“奉神旨意，照着在基督耶稣里生命的应许，作

基督耶稣使徒的保罗，写信给我亲爱的儿子提摩太，愿恩惠、怜悯、平安，从父神和我们主

基督耶稣，归与你。我感谢神，就是我接续祖先，用清洁的良心所事奉的神，祈祷的时候，

不住的想念你，记念你的眼泪，昼夜切切的想要见你，好叫我满心快乐。想到你心里无伪之

信，这信是先在你外祖母罗以，和你母亲友尼基心里的，我深信也在你的心里。为此我提醒

你，使你将神藉我按手所给你的恩赐，再如火挑旺起来。因为神赐给我们，不是胆怯的心，

乃是刚强、仁爱、谨守的心。” 

 

在这里我们看见，一位外祖母，以及一位母亲，是怎样把一些珍贵的东西传给这位年青的提

摩太，对他造成一生极深远的影响。保罗一生遇到很多人，很多年青人，但在众多年青人当

中，提摩太留给他最深刻的印象，保罗思念提摩太的时候说：“想到你心里无伪之信，这信

是先在你外祖母罗以，和你母亲友尼基心里的，我深信也在你的心里。” 

 

保罗写信给提摩太，主要是勉励他在传道和带领教会的事上，要尽心竭力，要忠心，也要坚

忍。无论怎样，不要放弃，不要灰心，也不要停顿下来，当记得你是从你的外祖母和母亲那

里，承受了一颗极大的信心，那是无价之宝。 

 

今天我们要思想的就是，到底我们怎样把神所给我们的，我们从神所领受的属灵的财富传给

下一代呢？特别是作为基督徒祖母、外祖母，或是母亲的，这是特别要留意的事。也许你会

说：“我曾经在我的一生中，犯过许多错，我配这样做吗？”其实，谁没有犯过错呢？我们

都是蒙恩的罪人。保罗说“在罪人中我是个罪魁！然而我蒙了怜悯。”我们的罪虽多，主耶

稣的宝血全然涂抹，洗净。 

 

以下我要跟你分享七个要点，希望你能够记下来，这样做你可以获得两方面的益处，一是你

可以藉此机会去省查自己过去所作的；另外也可以让你评估一下你作为父母所作过的贡献。

好，到底我们怎样才可以把所领受的信心传下去呢？首先是原则，孩子都需要教导，怎样才

是最好的方法，将原则教导孩子呢？我们先得找出孩子所感兴趣的事物，而后因应孩子的兴

趣，先从这方面入手。我们要找出他们感到困惑的地方，以及他们感到兴奋的事情，他们的

兴趣和他们所关注的事物，然后告诉他们神的话到底是怎样说的。 



 

虽然很多人都觉得圣经是本古老的书，已经是不合时宜，因为都是听过的老套，但其实不

是，不管我们今天在二十一世纪面对什么事情，圣经都有我们所需要的答案，它是超越时

代，历万代而常新的书，而且所提供的答案永远是最好的，最正确的，因为是神所给的答

案。神永远都是现在的神，绝对不会过时。神的话安定在天，永不废去。 

 

如果我们希望孩子们能够认识神，以及信靠神，有敬虔和无伪的信心，我们就得在生活的各

项事情上，教导他们认识神，认识圣经，知道神的看法和立场，这其实是切合任何一个时代

的需要，是任何时代的人都可以拿来应用的。到孩子下一次遇到类似事件的时候，他们就会

想起，神的话到底怎样说，圣经的原则是怎样的。 

 

我们不要错过日常生活的每一个机会，那是最好的教导时刻。我们不必等孩子都坐下来，像

上课那样把每件事情逐件分析给他们听，那是没有用的。应该做的，就是和孩子们一起生

活，经历他们所经历的，聆听他们内心的感受和想法，回答他们的问题。孩子都喜欢发问，

而且问题特别多。我们在回答他们问题的时候，就用圣经的真理去回答他们。无论孩子们所

遇见的是什么，喜怒哀乐，内心的爱恶和对事物的看法，我们都可以问孩子，“到底圣经怎

么说，神到底喜欢我们怎么做？”我们是在生活中教导孩子，陪伴他们一起成长。当然我们

自己应当以身作则，顺从着圣经的原则和教导去生活，这样孩子就有美好的榜样可以看见，

并且依循，这对他们的影响将是一生的。 

 

生活在今天，很多父母都推说没有时间，因为生活节奏实在太快，人人都忙着工作赚钱。然

而，这绝不能成为我们不教导子女的借口，只要我们看重这件事，自然能找拨出时间去做，

这是在乎我们的价值观问题，跟时间多少无关。其实，只要在晚饭时间，关心的问问子女有

关他们当天的生活，所遇见的事情，让他们感到能自由的把当日所发生的事说出来，那已经

是很好的沟通，也让你能够了解孩子当天所经历的，而你就有机会和他们分享圣经的原则。 

 

很多时候，能不能做得到，是事在人为。只要我们有这样的心，抓紧时间，把握机会，自然

可以把神的心意，和圣经的原则，潜移默化的带到孩子的心中。我们可以在凡事上问孩子，

到底他们知道神的心意有多少，神对这些事的反应怎样，所唸的圣经是怎样教导的，神是怎

样看这件事的。让孩子们知道，神对于我们生活的大小事情都有兴趣。 

 

第二方面就是榜样。每一个人都有自己的生活模式，我们的生活模式怎样，这是骗不了孩子

的，他们不但会看在眼里，也很自然的会模仿。我们想孩子学到我们好的一面，就得照着神

的心意活出来。事实上，在我们的生活中，在我们表现的行为上，或多或少也有我们父母的

影子，这也显示出我们多少也会受到父母亲的影响。同样道理，我们今天的生活，也会直接

影响到孩子的一生，以及他们的下一代。 

 

我不是说我们要在孩子面前假装，事实上，生活在同一个屋檐下，没有什么事情是可以暪得

过人的。我们要做的，是个人活在神的心意之中，而我们所活出的生活模式，就会成为孩子

们效法的榜样。很多事情，即使我们不是说出口，没有用言教，但孩子们已经从我们的身教

上学会，会依着我们的做法去行，因为我们在身教方面已经把我们的一套方式传授了给他

们。所以，我们不必时常滔滔不绝长篇大论的讲，因为孩子们自然会观察，会留意我们所表

现的，而有样学样。 

 

我们若是要把敬虔和信心传给孩子，做法也一样，必须自己先活出一个信靠神的生活，让孩

子从小多受感染。我们要是希望孩子一生信靠神，那我们自己要先信靠神；我们要是希望孩

子看重祷告，有良好的祷告生活，我们自己也得看重祷告，先有好的祷告生活。 



 

一位生长在贫困家庭的年青人作见证说：“他年幼的时候，家里时常穷得连三餐都不得吃，

但是每次他的母亲都会和他一起祷告，把难处告诉神，然后求神供应。”他们就是这样活过

来的，经历过神无数次在物质上的供应。所以长大了，这年青人也就懂得祷告和交托神，寻

求神的帮助，因为童年的经历留在他心中有不能磨灭的印象。我们要看重原则，看重榜样。 

 

第三方面我要分享的，就是坚忍。这是什么意思呢？这是指忍耐的美德，作为父母亲，在教

养孩子的过程中，忍耐是很重要的。因为教养孩子是一件很不容易的事，是非常具有挑战性

的，而今天的孩子特别难教，所以必须要有坚忍的心。我之所以说现代的孩子特别难教，是

因为现今的世代，实在是充满着各种的罪恶，有许多的暴力和不道德的事，是孩子需要去面

对和在其中作出抉择的。他们比我们和上一代有更多的诱惑和困扰，周围有很多不同的声

音，他们如果要跟从神，走敬畏神顺服神的道路，需要花加倍的力气，要付很大的代价，所

以很不容易。 

 

每一个人都需要操练，孩子当然也需要。在孩子成长的过程中，必然会经历过反叛期，他们

爱向传统挑战，爱向那些约束他们的权威和纪律挑战，所以很容易闯祸。做父母的不能给他

们太大的压力，否则容易造成反效果，把孩子们推出家门之外，这是更危险的。我们当然对

孩子所做的某些事会不赞同，但在批判他们，指正他们之前，需要先了解孩子所遭受的，以

同理心体会他们活在这个世代里，到底要面对些什么，要处理些什么？这些了解是必须的，

好让作父母能够进到孩子的内心世界，了解他们所承受的压力，而我们也就懂得多加体谅，

也明白他们成长所必须经历到的挣扎和蜕变。同时做父母的应该让孩子知道，神永远是人生

永远的靠山，因为神是永恒不变的，而神的话也是安定在天永不改变的。 

 

第四个我要分享的词，就是参与。到底做父母的可以影响孩子多少呢？可以介入他们的生命

中有多少呢？这在于父母的参与和投入有多少而定。如果我们希望用神的话去教育孩子，如

果我们希望他们对神有坚强的信心，我们就不能袖手旁观，对孩子的切身遭遇不闻不问，我

们必须和孩子站在同一阵线上，特别是在孩子遇到困难的时候，更要主动的投入和参与，和

他们一起共度。 

 

我们要对孩子所遭遇的一切感兴趣，不要以为这只是孩子的事，太幼稚了，对我不合适。真

正关心孩子的父母，应该对孩子有兴趣的事物也感到兴趣，并且付出时间和关怀，当然也必

须有爱，尝试从孩子的角度去明白孩子所能够明白的，聆听他们的心声，让他们愿意开放他

们的心灵，让我们可以进去，这样才可以把属灵的原则潜移默化的教导他们。 

 

做父母的虽然生活忙碌，但仍得学习耐心的聆听，不要显得不耐烦，更不要在孩子一开始说

话的时候，就不耐烦的打断他们的话，很快的下判断，然后就把孩子应早就知道的道理，重

覆又重覆的教训他。这样做，不但不能让孩子获得益处，更是无形中扼杀了他们表达自己的

机会。他们不是想要听你的教训，或者听圣经是怎样吩咐他们做，而是要把内心的感受说出

来。我们要是不明白孩子的想法，不知道他们的心意，就容易弄巧成拙，失去了跟孩子沟通

的机会。所以参与孩子的一切是重要的一步，不论孩子对什么有兴趣，我们都表示兴趣，不

是强迫自己产生兴趣，而是为了爱孩子和了解孩子，而有这样的反应。当我们多认识和了解

孩子，我们就比较能够掌握他们的思想和心态，这样就容易把神的道灌输给他们了。 

 

父母若是不流露对孩子的爱，孩子就无法明白神的爱，我们光是在口里说“神是爱”是没有

用的。孩子们会想，他们所看见的父母，都不这么爱他们，何况一位他们肉眼看不见的神，

怎么能知道神爱他们呢？但是，做父母的如果能够把足够的爱给孩子，当孩子知道神是天上

的父亲的时候，他们起码在思想上会知道，神是爱他的。当然神的爱跟人的爱截然不同，不



可同日而语，但至少孩子比较容易相信和接受神爱他的事实。因此作为父母的，千万不要吝

啬对子女付出爱，要多流露，用口表达出来，告诉孩子你爱他们，让孩子们能够知道。 

 

第五个我要分享的词就是称赞。学习其中一个很大的动力就是来自称赞，我们要是想孩子学

习得更好更多，就应当多加称赞，这是很重要的，千万不要吝啬。对于孩子们的好行为，我

们应该刻意的称赞；但孩子们要是犯了错，不要立刻苛刻的批评。我们所持的原则就是：多

称赞，少批评，在话语中流露建造的能力，这在教导孩子的时候，是很重要的原则则。 

 

每一个人都喜欢得到别人的称赞，要是我们希望孩子都学会神的话，能够拥有和我们一样对

神的信心，我们就得在孩子做对和做好的时候，称赞他，是正面的和当面的称赞，不必含

蓄，而是要直接的表达出来，重点不是他的成就，而是他合乎神心意的品格。不论孩子们做

了什么，只要是对的，是好的，是合宜的，我们都可以称赞，不是等他们做得特别好，出类

拔萃的时候，我们才偶而的称赞一两句，让孩子觉得，要获得父母的称赞，实在是难如登天

的事。 

 

要知道，适时的称赞能够加强孩子的自信，加强他们的自我形象，自我价值，也加强他们的

归属感，成就感，而这些在一个人的成长过程当中是很重要的，也是每一个人都必须有的；

否则的话，人生就会产生各种的问题。我们多称赞孩子，就会让孩子容易向我们开放自己，

使我们更容易走进他们的内心世界，做撒种的工作，将神的道带到他们心里。要赢得孩子的

信任和爱戴，而不是用高压，打骂的办法勉强。在孩子成长的过程里，称赞是不能缺少的。 

 

第六个我要分享的词，就是祷告。祷告是父母对孩子所能做到最有效，最具能力，影响最大

的事。一个做母亲的，因为年轻时家里没有钱，而她的母亲又早逝，所以她很早就出来工

作。她的教育程度还不到小学毕业。所以她虽然对神很敬虔，很有信心，但却没有能力在圣

经的知识上教导她的孩子，她很少打开圣经，和孩子们一起来读，因为她所识的字有限。但

是这位母亲却是殷勤祷告的人，结果在祷告生活上，大大的影响了她的孩子，后来她的孩子

当了传道人，还常常提到从母亲那里所学会的祷告的功课。因为这个做孩子的，经常看见他

母亲，事无大小，都恭敬的屈膝在神面前虔诚祷告，这画面深刻的印在孩子的脑海中，使他

对祷告所发出的能力和果效，深信不疑。 

 

要是我们教会孩子祷告，这将是我们留给孩子最珍贵的宝藏，比起金银珠宝更要珍贵。身为

基督徒父母的，在家里做长辈的，我们要看重祷告，除了是身体力行之外，还得把祷告这宝

贵的功课，教导孩子们，让他们一生也作个祷告的人。 

 

最后我要分享的词，就是计划。为什么我不把计划放在最前呢？不错，前面所提到的六样事

情都很重要，但是如何将我们的信仰和信心留给孩子们呢？这很需要我们有计划的进行，因

为这不是一时心血来潮，随兴而做的事，而是要有计划的，按步就班的去进行，才可以得到

预期的果效。 

 

如果我们作好了计划，把对孩子的教养，把信心的承传，看作是我们最首要的事，我们就舍

得花时间和心血去做，而且是有条理和有目的，有进度的去进行。因此，亲爱的弟兄姐妹，

如果你是身为基督徒的父母，如果你希望孩子在属灵上有所成长的话，除了实践以上所说的

六方面之外，还得好好作出计划，对于到底该怎样坚持和传达圣经的原则给孩子，有很清

楚，很明确的规划。我该怎样活出好的生活模式呢？我要怎样参与孩子的生活，和他们一起

去分享呢？我要怎样坚忍的，有恒心的去教导孩子呢？我怎样对孩子有适当的称赞，以及祷

告呢？这些都不是即兴而作的事，乃要我们好好的部署和计划，然后按计划去进行，夫妻同

心的去做，神必然要赐福给这样的家庭。 



 

诗 1 篇所描述的，可以说是孩子们最佳学习的榜样。经文说：“不从恶人的计谋，不站罪人

的道路，不坐亵慢人的座位，惟喜爱耶和华的律法，昼夜思想的，这人便为有福。他要像一

棵树，栽在溪水旁；按时候结果子，叶子也不枯干，凡他所作的，尽都顺利。恶人并不是这

样，乃像糠批，被风吹散。因此当审判的时候，恶人必站立不住，罪人在义人的会中，也是

如此。因为耶和华知道义人的道路，恶人的道路，却必灭亡。” 

 


